



Voces JPIC

Ser Artesanas de la Esperanza en Nuestro Mundo Bendecido y Roto

Continuando el camino de la JPIC....

Inspirándose en el Capítulo General de 2016 y en los momentos significativos de los años posteriores, el Equipo Internacional de JPIC cuenta con la colaboración de la Familia del Sagrado Corazón "para escribir juntos y juntas, con esperanza y en Cor Unum, las próximas páginas de esta historia de la JPIC..." [Ser Artesanas de Esperanza, pág. 28].

El Capítulo General de 2016 nos dio el mandato de "ser un Cuerpo que ama, practica y da testimonio de justicia, paz e integridad de la creación, en todos los niveles de nuestra vida y misión" (CG2016, pág. 25). La Reunión Internacional de JPIC que tuvo lugar en Filipinas en noviembre de 2018 fue un paso significativo hacia la realización de esta visión. Mediante esta reunión y su proceso de reflexión preparatorio, la Sociedad entera se hizo más consciente de la JPIC y del papel clave que tiene en nuestra misión y espiritualidad. Nuestro documento de JPIC, "Ser artesanas de esperanza en nuestro mundo bendecido y roto", que fue fruto de este encuentro, expresa nuestra Declaración de Compromiso con la JPIC y subraya nuestros cuatro imperativos: 1) Lavarnos los pies las unas a las otras, 2) Transformar y ser transformadas; 3) Cuidar de nuestra casa común y 4) Acoger a personas en movimiento. Inspiradas por este documento de JPIC, identificamos cinco prácticas que nos pueden ayudar a vivir la JPIC en nuestros diferentes contextos y culturas: 1) Conexión, 2) Discernimiento social, 3) Ética del cuidado, 4) Educación transformadora y 5) Sostenibilidad. Ciertamente, "Ser artesanas de esperanza" no ha sido solo una plataforma de lanzamiento para la acción y la reflexión sino también una invitación a discernir y crecer en nuestras actitudes interiores.

A través de los pasos concretos y creativos que damos como «artesanas de esperanza», entretejemos nuestras prioridades de JPIC con los llamados del Capítulo General 2016. Unidas, ponemos nuestro empeño en alcanzar nuevas «fronteras» y buscamos formas de responder a los gritos de la Madre Tierra y de caminar con las personas en movimiento. No solo deseamos «llover una vida más humana» en situaciones que exigen justicia y paz, sino también transformar y ser transformadas, educar y aprender, "hacer silencio" y "actuar como un Solo Cuerpo". Hasta cierto punto, la JPIC proporciona una forma "encarnada" de responder a estos llamados. Y las respuestas pueden presentar formas diferentes: la búsqueda de la JPIC a nivel local, dentro de nuestros diferentes contextos y capacidades, la creación de comunidades transformadoras de práctica, la participación en eventos de las Naciones Unidas que nos ayuden a movernos orgánicamente entre las fronteras locales y las internacionales, el trabajo con otros grupos, como la Coalición de Religiosos y Religiosas por la Justicia - JCoR —un grupo de congregaciones religiosas que trabaja colaborativamente ante la ONU por el bien común—, el compartir guías de oración preparadas por personas de distintas partes de la Sociedad y poner recursos a disposición a través del Centro de Aprendizaje de JPIC, y el hecho de que todo esto se hace como "un Solo Cuerpo", dinamizado por un Equipo Internacional de JPIC.



Ahora, en medio de este contexto sin precedentes de la COVID-19, nos vemos confrontadas con las "brechas" que se han revelado (digital, de vacunación, de educación, de empleo, de los medios de comunicación, por nombrar algunas) y que requieren una respuesta colectiva aún más urgente. El Equipo Internacional de JPIC cuenta con la ayuda de la Familia del Sagrado Corazón para responder al reto de esta «nueva frontera» y para reavivar nuestra esperanza. Al mismo tiempo, oramos con toda la Sociedad del Sagrado Corazón por el Capítulo Especial de 2021 y esperamos sus resultados.

Conclusiones del Foro Político de Alto Nivel sobre Desarrollo Sostenible de la ONU celebrado en julio de 2021 (FPAN 2021)

El Foro Político de Alto Nivel sobre Desarrollo Sostenible de la ONU (FPAN) tuvo lugar entre el 6 y el 15 de julio de 2021. La Familia de Sagrado Corazón participó virtualmente con una delegación de once personas de Colombia, Japón, México, España y la Oficina de la ONG ante la ONU. Como prometimos, nuestras participantes nos compartirán ahora los documentos resultantes, lo que aprendieron como delegación y sus siguientes pasos.

1. Resumen de resultados:

El tema del FPAN 2021 fue “*Recuperación sostenible y resiliente de la pandemia de la COVID-19 que promueva las dimensiones económica, social y ambiental del desarrollo sostenible: forjar una vía inclusiva y eficaz para el logro de la Agenda 2030 en el contexto de la Década de Acción y resultados en favor del desarrollo sostenible*”.

En resumen, la sociedad civil declaró que el FPAN 2021 no consiguió su objetivo de recuperación y promoción de los ODS por las razones siguientes:

- los estados de la ONU no consiguieron acordar una acción decisiva y transformadora centrada en los derechos humanos
- falta de ambición por un multilateralismo
- falta de una respuesta colaborativa a la COVID-19
- rechazo consistente a abordar las causas raíz y las barreras sistémicas para conseguir un mundo en el que nadie quede atrás

La sociedad civil está gravemente preocupada por varios temas específicos que no se mencionan en la Declaración Ministerial, que son:

- un acceso libre, universal y equitativo a las vacunas y el tratamiento de la COVID-19
- erradicación de la pobreza y el hambre
- medios efectivos de implementación de los ODS
- falta de respuesta genuina y sincera ante la crisis climática
- protección social universal
- reconocimiento de diversos sistemas de sabiduría y conocimiento
- la exclusión, el reconocimiento de los derechos humanos y la igualdad de género como temas centrales
- uso de la excusa de la COVID-19 para limitar la participación de la sociedad civil y para discriminar a grupos marginados y violar los derechos de las personas trabajadoras
- respeto a la sociedad civil y otras partes interesadas

Para leer los documentos:

Declaración Ministerial de los Estados de la ONU	Declaración de la Sociedad Civil
Haga clic en este enlace para acceder al documento. Disponible en inglés, francés y español.	Haga clic en este enlace para acceder al documento. Disponible en inglés.

2. Algunos aprendizajes clave de la delegación del Sagrado Corazón:



- “La preparación del FPAN nos ayudó a centrarnos en nuestras realidades diarias y en lo que estamos viviendo. Y esto es una fortaleza. El proceso de preparación volvió los ODS más concretos, centrándose mucho nuestras presentaciones”.
- “Lo que compartimos salió de Un Solo Cuerpo. Sentí una profunda gratitud y alegría al ver ese Único Cuerpo en acción, siendo una familia en la presencia del Espíritu. Estoy muy contenta de haber participado en este trabajo que está tan alineado con nuestra misión”.
- “La JPIC nos une a todos y todas, incluso a los gobiernos. Estamos educando a los gobiernos de hoy y del futuro. La ciudadanía tenemos nuestra responsabilidad; no deberíamos ceder nuestros derechos, sino asumir nuestra responsabilidad”.
- “Nuestros eventos fueron muy específicos, lo que me pareció bueno. Encontré retos compartidos y similaridades con otros países. Fue muy iluminador ver cómo compartimos problemas, programas educativos y escuelas”.
- “Realmente sentí que éramos hermanas y pertenecíamos a Un Solo Cuerpo. Por fin entendí la importancia de participar en JCoR. Creo que este proceso nos ayuda a estar vinculadas con otras personas que tienen retos similares”.
- “El proceso de preparación fue una experiencia y toda una formación al mismo tiempo. La solidaridad va más allá de compartir el conocimiento; supone implicarse en diferentes realidades y culturas. Si compartimos nuestros sueños, podemos construir sueños mayores”.
- “El proceso me ayudó a ver la humanidad como una Unidad. Pude tocar nuestra internacionalidad, que es como ir a la panadería a comprar pan. Si bien el pan tiene unos ingredientes básicos, puede haber elementos adicionales. Esto me dio esperanza”.
- “Me vi implicándome en experiencias vitales, dejando que estas penetraran en nuestros corazones. Me ayudó a reconocer las heridas en los corazones de otras personas, tanto RSCJ como de otras congregaciones, de la sociedad civil o de aquellas que luchan por nuestra casa común”.
- “El reto es no dejar de trabajar y ser críticas. Otro reto es ver cómo todos los movimientos y grupos funcionan unidos. También vi que todo esto fue posible gracias al trabajo de muchas personas. Por ejemplo, todas las panelistas tenían un equipo”.
- “Algunas personas trabajan al nivel abstracto de la política y muchas otras a nivel de la base. Los eventos del FPAN y todo el trabajo que hicimos juntos y juntas tendieron un puente entre ambos grupos. Pudimos destilar el complejo mundo de la ONU e interpretarlo. Para mí, ser parte de esta comunidad es una experiencia nueva”.
- “La JPIC se basa en la espiritualidad del corazón abierto. La espiritualidad es el centro de la JPIC y la educación la impulsa”.



3. Pasos siguientes y recomendaciones:

- Comunicar cómo el alumnado y los educadores y educadoras del Sagrado Corazón pueden contribuir a los enfoques holísticos y transversales por la paz, lo que es fundamental para la consecución de los Objetivos de Desarrollo Sostenible de la ONU en la era post-Covid.
- Dar un espacio a las voces de personas de grupos marginados para que participen en futuros FPAN.
- Establecer contacto con los gobiernos nacionales para la implementación de los ODS
- Compartir los resultados del FPAN con la Familia del Sagrado Corazón.
- Desarrollar un programa de concienciación de los ODS para la Familia Internacional del Sagrado Corazón

Recursos



Esta página web, <http://mundosinmiseria.org>, ofrece una riqueza de recursos (en distintos idiomas) que nos pueden ayudar en nuestra misión.

Destacamos dos recursos:

1. [Haciendo que los derechos humanos funcionen para las personas que viven en extrema pobreza](#) - Este manual es una herramienta crítica para la implementación de los Principios Rectores de las Naciones Unidas sobre la Pobreza Extrema y los Derechos Humanos.
2. [Las dimensiones ocultas de la pobreza](#) - Este es un resumen de las conclusiones de un estudio que identifica nueve dimensiones clave de la pobreza que son sorprendentemente similares y estrechamente interdependientes a pesar de las diferencias en las vidas diarias de las personas que viven en pobreza.

Próximos eventos JPIC

11 de octubre	Día Internacional de la Niña: <i>Juntas cambiamos el mundo</i>	<u>Haga clic aquí para ver los videos hechos por el alumnado del Sagrado Corazón.</u>
17 de octubre	Día Internacional para la Erradicación de la Pobreza	<u>Haga clic aquí para saber más.</u>
18 de diciembre	Día Internacional del Migrante	

También celebraremos una serie de fiestas de la Sociedad. Se dispondrá de guías de oración y reflexión para cada una de ellas.



**Hub de Aprendizaje
JPIC**

Visite la página web de JPIC de la Familia del Sagrado Corazón:
<https://rscj-jpic.org/es>

Comparta sus compromisos y actividades JPIC.

Envíe sus contribuciones a: rscj.jpic@gmail.com